

RECURSOS DE INVESTIGACIÓN SOBRE MEDIO AMBIENTE Y PUEBLOS AMENAZADOS

Proyectos de investigación e instituciones científicas

Adelaida ROMAN ROMAN

Graciela FAINSTEIN LAMUEDRA

*Area de América Latina y Países en Desarrollo.
CINDOC. CSIC, Madrid*

ABSTRACT

This short paper aims to give an overall view of Spanish institutions working on the environment and threatened peoples in Latin America. An analysis of published sources demonstrates the weak position of Spanish environmental studies on Latin America.

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN EN CURSO

Antes de abordar cómo son tratados los temas del Congreso a nivel de los Proyectos de investigación, parece interesante encuadrar éstos en la panorámica más amplia de los proyectos de investigación que sobre América Latina se están desarrollando en las instituciones científicas españolas. Atendiendo sólo a los financiados por el Plan Nacional de Investigación, su distribución porcentual por áreas del conocimiento es la siguiente :

Economía	22,7%
Política	21,2%
Sociología	18,2%
Demografía	7,5%
Geografía	6,1%
Psicología y Educación	4,5%
Cultura	4,5%
Urbanismo	4,5%
Derecho	4,5%
Antropología	3%
Agricultura y Medio Rural	3%

Descendiendo un poco en el análisis, estas son las líneas dominantes que se desarrollan en cada área temática:

En el campo de la *Economía*, los estudios abordan prioritariamente diversos aspectos de las relaciones comerciales y en concreto, del comercio exterior de los países latinoamericanos, así como los procesos de integración y desarrollo regional, la cooperación económica, los problemas de fiscalidad y la transferencia de tecnologías industriales.

La investigación *sociológica* está especialmente interesada en el estudio de los medios de comunicación y su impacto en la opinión pública. Los movimientos sociales urbanos, la marginalidad y la violencia ocupan un segundo lugar compartido con los proyectos que estudian los diferentes grupos sociales y su participación política.

En el área de la *Ciencia política*, interesan sobre todo los procesos de transición y consolidación democrática así como la integración política. En segundo término se tratan los diferentes sistemas políticos en relación con los sistemas electorales y con el poder judicial.

En las demás áreas disciplinares, sobresalen en primer lugar los estudios sobre migraciones, sobre fronteras en el marco del derecho internacional, la representación geográfica y cartográfica de los países latinoamericanos, así como estudios de carácter antropológico sobre minorías indígenas, especialmente sobre los indios huicholes.

Los países más estudiados son: Argentina (19%), Chile (13%), Brasil (11%), México (9%) y Perú y Colombia (8% cada uno). Existe una gran dispersión, ya que los proyectos que estudian el resto de los países latinoamericanos suman en su conjunto un 34% del conjunto de los proyectos, estando todos los países representados.

MEDIO AMBIENTE Y PUEBLOS AMENAZADOS

Se intenta ahora hacer una breve síntesis de los proyectos de investigación que se desarrollan en España sobre los temas enunciados en el título, así como de las instituciones que los llevan a cabo.

Para ello hemos utilizado dos fuentes. Por una parte, la base de datos IDIN de Proyectos de Investigación en curso en materia de Desarrollo y en segundo lugar, los trabajos de investigación en curso que se realizan en los departamentos universitarios, pero que carecen de financiación específica.

Los datos que hemos podido obtener son una muestra aleatoria representativa de las tendencias de la investigación. En ningún caso son datos absolutos, ya que las Bases de Datos manejadas no son exhaustivas en la información que ofrecen. Hay pues que tomar esta información como elemento indicativo y revelador de la situación. Nada más, pero tampoco nada menos.

La Base de datos IDIN, recoge los proyectos de investigación españoles posteriores a 1985. En total proporciona información -muy completa de 130 P.I., de los que sólo 4 tienen relación con

el Medio Ambiente en América Latina y los Pueblos Indígenas amenazados: un exiguo 3%.

La segunda fuente utilizada ha sido el Inventario de Recursos de Investigación sobre América Latina que se está realizando en el CINDOC, en el marco de una acción concertada franco española que coordina REDIAL. Este inventario recoge

500 noticias de investigadores latinoamericanistas y 65 instituciones científicas especializadas. A partir de esta segunda fuente hemos podido localizar otros 29 trabajos de investigación en curso relacionados con el tema de nuestro estudio.

En total, recurriendo a las dos fuentes hemos obtenido información sobre 33 proyectos, que hemos agrupado en áreas temáticas amplias, del siguiente modo :

Antropología social y cultural	10 PI
Etnicidad	6 PI
Indigenismo	4 PI
Ecología y movimientos ecologistas	5 PI
Deterioro del medio	5 PI
Gestión del medio ambiente	3 PI

Como puede observarse, el número de PI adscritos a cada uno de los epígrafes es prácticamente equivalente con dos excepciones:

la Antropología social y cultural que agrupa el doble de PI que cualquiera de los demás temas, y los PI sobre la gestión del medio ambiente que parece ser el tema menos tratado.

De modo que, remedando al lema del Congreso, podemos ver que son los pueblos indígenas amenazados los que despiertan más interés en el reducido marco de la investigación española, pues detectamos hasta veinte líneas de investigación diferentes en torno a ese tema, y sólo trece corresponden al estudio del medio ambiente.

Con objeto de profundizar algo en el análisis y proporcionar una idea más concreta de los temas dominantes, analizaremos cada uno de estos seis grupos temáticos.

Antropología social y cultural. Hemos incluido aquí las líneas de investigación que tienen por objeto el estudio de culturas indígenas, de estructuras, movimientos o fenómenos sociales. Se estudian las culturas Kuna y Maya, los movimientos sociales y migratorios de las comunidades indígenas en Colombia, Brasil, Chile y Argentina, la religiosidad popular en Chiapas, Guatemala y Brasil, los asentamientos Huicholes en México y la narrativa chiapanenca.

Etnicidad. Agrupamos en este epígrafe las líneas de investigación que estudian las señas de identidad de los pueblos indígenas, o su imagen, así como los relativos a otras minorías étnicas. Los PI desarrollan aquí temas como "el indio como sujeto histórico", la identidad étnica en Guatemala, el surgimiento de nuevas señas de identidad en la frontera sur de Chiapas, el despertar del negro en América Latina o el concepto de negritud en Cartagena de Indias

Indigenismo. Las líneas de investigación aquí incluidas se refieren a la defensa del indígena, tanto desde un punto de vista teórico, como la legislación indigenista o los movimientos reivindicativos en defensa de sus derechos y de su identidad. A este grupo se adscriben PI sobre el etnocidio en Amazonia, la ocupación y conquista sobre la Amazonia andina, las poblaciones indígenas de Guatemala, la legislación indigenista, las rebeliones de las poblaciones indígenas campesinas ante las políticas agrarias en los Andes, etc.

Ecología. Movimientos ecologistas. Se agrupan aquí las líneas de investigación que abordan la conservación del medio ambiente y el paisaje así como los movimientos ecologistas. En concreto, los PI se refieren a la naturaleza y el hombre americano, los problemas del medio ambiente urbano, el ecologismo popular o la dinámica del paisaje.

Deterioro del medio. En este apartado incluimos los PI que estudian esta temática y que están especialmente centrados en la Amazonía, el Eocneco y la Bahía de Todos los Santos así como en los ecosistemas forestales de México.

Gestión del Medio Ambiente. Los temas abordados aquí se refieren fundamentalmente al desarrollo de medios y técnicas para la planificación y la gestión del medio ambiente, en especial la aplicación de las nuevas tecnologías a la planificación ambiental y el desarrollo de metodologías que ayuden en el análisis y la gestión ambiental.

ALGUNAS NOTAS COMPARATIVAS

De la simple observación de los datos obtenidos en relación con los totales de las fuentes manejadas, se infiere que ninguno de los temas planteados como centrales por el Congreso ocupa un lugar preeminente en el conjunto de los proyectos de investigación españoles. Baste recordar que, de los 130 PI incorporados a la B. D. IDIN por España sobre países en Desarrollo, sólo 4 abordan dichos temas (un 3%). Si además tenemos en cuenta la información obtenida del Inventario de Recursos de Investigación, sólo 28 proyectos pueden relacionarse con el Medio Ambiente y los Pueblos amenazados, de un total de 350 censados : esto arroja un porcentaje del 8%.

Si comparamos estos porcentajes con los datos que la misma B. D. IDIN arroja para los demás países europeos, vemos que de los 340 PI relativos a América Latina, incorporados por los puntos focales de los diferentes países, a los temas del ICA se refieren 46, es decir, un 13,3% de ellos, presencia que atestigua un interés general en Europa mayor que el que España manifiesta.

Otro elemento interesante de comparación es la orientación temática dominante. Aquí, siempre tomando como fuente la B.D. IDIN, vamos a referirnos a los temas más presentes en los PI latinoamericanos que tratan la temática del Congreso. De los 500 PI que contiene la B.D. incorporados por CLACSO hemos localizado y podido estudiar el contenido de 20 proyectos pertinentes. En ellos la temática que predomina es, sin duda, el medio ambiente y su incidencia en la salud y en la cultura, la educación ambiental, el deterioro del medio, la deforestación producida por los asentamientos, la necesidad de normas ambientales o los problemas ambientales de la ciudad.

Son menores en número los PI relacionados con los pueblos indígenas: cinco están dedicados al estudio de diversas comunidades concretas, uno dedicado a los niños indígenas, y otro al movimiento indigenista. Por supuesto, todos ellos estudian situaciones actuales.

Aunque en algunos temas hay plena coincidencia, está claro que los acentos son diferentes : más preocupación por los diferentes aspectos del Medio ambiente y aspectos más aplicados, ausencia total de líneas de investigación históricas, o arqueológicas. Quizás la diferencia esté en concebir la investigación como un fin en sí, con un interés sobre todo académico, o bien pensar en ella como un instrumento de transformación. Eso daría la llave para interpretar el interés por las investigaciones históricas, aún dominante en nuestro país, aunque mucho menor en

este tipo de documentos que estamos analizando y que desde luego está totalmente ausente en los proyectos de investigación latinoamericanos que hemos podido estudiar, siempre centrados en el análisis de los problemas actuales.

LAS INSTITUCIONES CIENTÍFICAS

Podemos distinguir, en nuestro país, tres tipos fundamentales de instituciones que se preocupan por el estudio del Medio Ambiente. Sólo dos que se interesan, en alguna medida por los Pueblos indígenas. Entre las primeras señalaremos :

- A) las Administraciones Públicas,
- B) las universidades, institutos de investigación y sociedades científicas;
- C) las Organizaciones no Gubernamentales y los movimientos sociales.

En el segundo grupo debemos contar únicamente con instituciones del tipo B) y C). Dado que este trabajo trata de los proyectos de investigación y las instituciones científicas que abordan en nuestro país los estudios del Medio Ambiente y los Pueblos amenazados en América Latina, nos ha parecido procedente tomar aquí sólo en consideración a las instituciones que soportan y desarrollan dichos proyectos de investigación.

Los equipos de investigación que llevan a cabo las investigaciones en curso están básicamente vinculados a la Universidad. La presencia de los institutos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas es destacada, aunque a gran distancia de la Universidad, y, por último, está presente una Asociación científica, ACISAL. En total hemos podido detectar 30 equipos de investigación que pertenecen a las siguientes instituciones :

UNIVERSIDADES

Universidad Complutense de Madrid	6 EI
Universidad Autónoma de Madrid	2 EI
Universidad de Sevilla	4 EI
Universidad de Barcelona.	3 EI
Universidad de Salamanca	2 EI
Universidad Autónoma de Barcelona	1 EI
Universidad de Almería	1 EI
Universidad de Alcalá (Madrid)	1 EI

CSIC

Centro de Ciencias Medioambientales. Madrid	2
Centro de Investigación y Desarrollo. Barcelona	2
Centro de Estudios Históricos. Madrid	3
Escuela de Estudios Hispanoamericanos. Sevilla	1
Centro de Economía y Geografía. Madrid	1

ASOCIACIONES CIENTÍFICAS

ACISAL. Madrid	1
----------------	---

Si atendemos ahora a las especializaciones temáticas, los trabajos sobre los pueblos indígenas se realizan preferentemente en las Facultades de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid y de la Universidad de Sevilla, en la Escuela de Estudios Hispánicos de Sevilla, en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Madrid, en el CEH del CSIC, en la Universidad de Barcelona, en ACISAL y en la Universidad de Salamanca.

Los estudios sobre los diferentes aspectos del medio ambiente se realizan en el Centro de Ciencias Medioambientales, en el Centro de Economía y Geografía y en el Centro de Investigación y Desarrollo, los tres del CSIC, en la Universidad de Alcalá de Henares y en la Universidad Autónoma de Barcelona.

Madrid, 8 de Junio de 1994